

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE  
Número suelto, 10 cts.  
6 meses . . . 30 id.

FUERA  
Trimestre, 1'25 pesetas  
EXTRANJERO  
Trimestre, 1'50 pesetas

No se devuelven  
los  
originales

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa núm. 9.)  
Paquete de 30 ejemplares, 1'25 pesetas.

### Las provocaciones de la patronal

## Se acercan horas fatales

Decididamente la patronal va de marcha con sus provocaciones e insultos a la clase trabajadora, a que se produzca un choque violento entre obreros y patronos, que todos tendríamos que lamentar.

No concebimos como conociendo la patronal la psicología de la clase obrera local, intente sacarla de lo que es característico en ella: bondad, reflexión, pasividad, cordura y sensatez, para conducirla al camino de las luchas insensatas, donde las pasiones violentas se desaten y lo que fué en nuestro pueblo paz y tranquilidad se convierta en guerra fratricida.

¡Ah! Bien seguros estamos que si la clase obrera de Elche, estuviera educada en otro sentido, si fuera materia propicia para lanzarse a la algarada y al motín, si predominara en ella ese espíritu levantisco de otras localidades, no se la hubieran inferido tantos insultos por los de la patronal cuando estaba pasando hambre y miseria, ostentando ante sus ojos todos sus privilegios, pasándole por sus narices a modo de trágala vuestros autos provocativamente e infiriéndole toda clase de agravios.

Quereis, Sres. de la patronal, lle-

var al pueblo por el camino de la perdición; os habeis engreído tanto en eso de vuestra patronal, se os ha subido a la cabeza que lo podeis todo, que lo sois todo, creéis que vuestro poderío es tanto, que ni siquiera os dais cuenta de los tiempos que vivimos y lo que es más, conseguireis si no abandonais el camino suicida que habeis emprendido, que lleguemos en nuestro pueblo a la consumación de hechos reprobables y condenados por nosotros para defendernos de vuestras continuadas y directas agresiones.

¿Cómo podemos nosotros consentir que decreteis vosotros, Sres. de la patronal, la muerte por hambre, o la sumisión de los obreros que se distinguen en la organización, inscribiéndoles en las listas negras y haciendo que no se les facilite trabajo?

Nos estais haciendo pasar ratos muy duros, muy amargos, pero a fuer de hombres honrados que nos tenemos que vengar de todo el daño que nos haceis sufrir.

Quereis, entes de la patronal, que el pueblo se deshonne y se denigre; no podeis tragar la aureola que se ha conquistado de consciente y honrado, dando la sensación de su cultura, en los dos meses que duró la huelga que no dió pretexto alguno para que intervinieran las autoridades en nada porque no se salió de las vías legales; parece que deseais,

dais a entender que quereis que todo eso se eche por tierra, para triunfar en vuestros propósitos de maldad.

La patronal, pues, persigue un fin peligroso, desbaratar la organización; para ello está azuzando al pueblo trabajador a que sea discípulo, a que entre por el camino de la violencia, dan a entender con sus procedimientos provocativos que tienen ganas de sangre. ¡Que horror! No lo han de conseguir, no lo verán, estaremos quietos, no nos moveremos cuando les venga a los patronos, sino cuando sea beneficioso para nosotros.

Puede la patronal emplear todas las armas viles y rastreras que quiere para aniquilar nuestra organización; puede comprar plumas mercenarias que nos combatan, testaferreros que la defiendan, nada de eso nos arredra, no nos amilana, no hemos de hacer caso de los mastines inconscientes de la patronal que ladran a nuestro paso triunfal.

Perseguimos dos objetivos, evitar a todo trance la hecatombe que quiere la patronal que venga en el pueblo y hacerla fracasar ruidosamente reduciéndola a la nada y esto lo hemos de conseguir pese a todos los rufianes asalariados que tiene.

¿Pues qué se han creído los de la Patronal?

**Leed "El Socialista"**

## La Electromotora y Círculo Obrero Illicitano

### COMPAÑEROS:

La perversidad con que proceden los elementos de la Electromotora, nos ponen de manifiesto bien claramente que sus actos no son precedidos al realizarlos de la serenidad y reflexión precisa que los hombres de sano juicio, tienen en momentos de anormalidad y de lucha, sino que proceden movidos de bajas pasiones, impulsados por imaginaciones calenturientas propicias siempre a traspasar los límites de lo moral y de lo serio.

Así le ocurre a «Moreta», que después de la declaración del «boicot» que le ha declarado el Sindicato de la Alpargata ha perdido los estribos y está dando palos de ciego a diestro y siniestro.

El caso que nos ocurre es insólito, de los que formarán época, pues el Círculo Obrero Illicitano, sociedad de carácter benéfico, a la que pertenecen personas de todas las clases sociales, a pesar de ser nosotros sus administradores, le respetamos como una cosa sagrada y nunca nos hemos mezclado en estas cuestiones, por considerar que en estas luchas debe quedar al margen porque en tres Boicots que han habido contra la luz ninguna de las veces se ha inmiscuido, pero ahora es «Moreta» quien rompe el fuego contra Círculo Obrero, es el gerente de la Electromotora quien le desafía, quien le provoca y quien le perjudica.

Como saben todos, Círculo Obrero es propietario del Teatro Llorente; en este local celebran las Sociedades obreras sus reuniones y por ello pagaban un tanto estipulado, a la entidad propietaria; así resultaba, que entre lo que abonaban las sociedades que utilizaban el Teatro y lo que se recaudaba por las funciones que en él se daban tenía el Círculo Obrero una fuente de ingresos para atender a los enfermos y otras necesidades más.

Todo esto ha terminado ya; el Teatro Llorente no producirá ni un solo céntimo al Círculo Obrero sino cambian las circunstancias por obra y gracia de «Moreta» que lo ha dispuesto así ¿Cómo? Lo vais a ver.

Del fluido eléctrico que suministraba «Moreta» al Teatro, cobraba a cada función 25 pesetas, y de las asambleas, mítines y conferencias 5'50; estos últimos días ha pasado dos oficios con mentiras y pretextos, haciéndonos saber que los mítines, conferencias y asam-

bleas se considerarán para el pago de la luz, como funciones dramáticas, de zarzuela o cine, y que de estas se tiene que pagar 60 ptas. cada una desde el día 1.º de este mes; así pues, resulta que cada noche que ocupen las sociedades obreras el Teatro pagarán por la luz 60 pesetas y las empresas que lo quieran, tendrán también que entrar en estas condiciones.

¿Puede arriesgarse nadie a explotar el Teatro pagando este tanto alzado por fluido? No.

¿Pueden las Sociedades obreras en estas condiciones utilizar este local de noche? Tampoco. Pues ya sabéis obreros, pueblo todo, «Moreta» ha decretado el cierre por ahora del Llorente.

¿Obedece esta determinación tomada por el Gerente de la Electromotora, a que el fluido ha subido para todo el pueblo? No, porque entonces estaría justificada y nada tendríamos que objetar.

¿Será porque permaneciendo cerrado el Llorente puede explotar el Kursaal sin competencia? Puede que hasta este extremo llegue su egoísmo, pero en tal caso nuestro boicot al Kursaal no tendrá límites, aunque simulen arrendamientos, ni aunque de veras venga alguna empresa extraña, no cejaremos en nuestro empeño; continuará el boicot al Kursaal cualquiera que sea el que lo explote.

Sepa «Moreta» que si callamos porque en el mes de Julio nos hizo pagar 86 ptas. por el alumbrado del Círculo teniendo las luces casi siempre apagadas, no es porque se nos pasó desapercibido; eso de cobrarnos el fluido que suministra al Círculo casi al doble precio que el alumbrado particular sin encender las lámparas apenas, es demasiado y revela la desconsideración que se tiene con esta entidad; no venga ahora «Moreta» diciéndonos que cobró esto porque así lo marcaba el contador, porque sabe que es imposible y estos abusos no estamos dispuestos a que continúen.

Ya lo sabéis ciudadanos, después de cobrarnos «Moreta» la luz del Círculo Obrero más cara que a nadie del pueblo, ahora decreta el cierre de nuestro Teatro imponiéndonos un tributo por fluido que no lo podemos pagar.

¡Pueblo obra pues, en consecuencia!

Elche 4 de Septiembre de 1920.

### LA JUNTA

NOTA — Se convoca a junta general extraordinaria para mañana Domingo a las 2 y media horas de su tarde en el Teatro Llorente para tratar y resolver sobre este asunto.

Leed "El Socialista"

## Por la Editorial Socialista

Como ya anunciábamos en el número anterior de este semanario, se constituye la comisión de propaganda, para recaudar fondos destinados a la Editorial Socialista.

Nosotros, fieles cumplidores de nuestro deber y fervorosos entusiastas de la Editorial, no perdemos ni un momento porque consideramos que «el tiempo es oro» y estamos trabajando para llevar a efecto lo que nos hemos propuesto.

Sabemos que nuestros compañeros afiliados a las entidades socialistas de la localidad están muy interesados en que esta iniciativa se lleve a efecto para dar una prueba más de lo que son y de lo que aspiran a ser.

Si la crisis de trabajo no se agudiza, tenemos la seguridad absoluta de que no solamente los que militan en nuestras filas, sino la clase trabajadora en general responderá a nuestro llamamiento, y el éxito que obtendremos perdurará grabado en la historia de nuestra organización.

¡Animo, trabajadores! Preparémonos para apoyar la «Editorial» y que nuestro diario «El Socialista» disfrute de una vida de prosperidad y holgura para que pueda poner en claro todas las calumnias que la prensa reaccionaria lance contra la organización obrera y que el pueblo se libere de la ignorancia a que está supeditado por conveniencia de sus opresores, y será el paso más rápido para llegar a su completa emancipación.

Por la Comisión de Propaganda: El Secretario, ANTONIO SERRANO.

## ¡Alto aquí!

### A los labradores

Los hermanos José, Juan y Salvador Martínez, Barrio de San Jerónimo, pagan las pieles de caballería mayor a 20 pesetas y las menores a 10 pesetas.

## TRABAJO

### Notas al aire

Inglaterra fracasa  
—más bien su Estado—

Ya no mandan a Rusia  
ningún soldado  
Yo sobreentiendo  
que Lenin y su táctica  
se vá imponiendo.

Los atentados cunden,  
unos tras otros,  
Y Dato, haciendo el lío  
sigue en su Potro.  
¡Si en algo orienta  
es para que el jumento  
ruja en tormenta!

Y dicen, que habrá crisis;  
puede que sea

que el Poder no resista  
tanta marea.  
¿Hay burda trama?  
«La Patronal» la ejerce  
y a Dato, aclamal

¿Cuando vendrá ese día  
de Paz y Gloria  
que pueda el que trabaja  
cantar Victoria?

¡Si yo pudiera...  
mi existencia daría  
para que fuera!

Yo que siempre he pensado  
como ilusiones  
lo de que aquí se hicieran  
deportaciones.

¡Me he equivocado!  
Medidas son que operan  
cambios de Estado.

La situación se agrava  
dice la «prensa»  
y el que medianamente  
discurre y piensa.

¡Daño insistente,  
que puede se traduzca  
en luz de Oriente!

ELISEO DEL CISNE

¡Indultado!

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores, amigos y compañeros, que ha sido indultado por la causa que se le seguía por excitación a la sedición y rebelión, nuestro compañero Antonio Cañizares Penalva.

En el Consejo de Guerra se le pidió a nuestro amigo dos años y cuatro meses de prisión, mas el tribunal falló con seis meses de corrección mayor, pero al comprenderle el indulto, el Capitán General de la región se lo ha comunicado.

Estamos con esto de enhorabuena por librarse un amigo de las garras de la cárcel.

Para el Sr. Gobernador

### VIVIMOS EN INMINENTE PELIGRO

En este pueblo, Sr. Gobernador, estamos dejados de la mano de Dios, viviendo en inminente peligro de perder nuestras vidas por la tolerancia que dispensan todas las autoridades desde tiempo inmemorial a las empresas que suministran fluido a la población.

Es el caso, Sr. Gobernador, que aquí hay dos fábricas de fluido eléctrico, que no sabemos cual de ellas estará en peores condiciones; las redes de cables no las tiene instaladas como determina la ley, todo está embastado, provisionalmente colocado, basta decirle, para que se convenza, que por estas causas han habido infinidad de desgracias muchas veces entre ellas una mujer que murió electrocutada y una caballería.

Todo esto ha sido siempre tapado no sabemos por qué por el caciquismo y como las líneas no se han reparado, cabe lógicamente suponer que ahora estarán más deterioradas y en peores condiciones y como entramos en la estación de las lluvias los peligros serán mayores y por lo tanto por la tranquilidad y el sosiego del pueblo convendría que no se dejara este importante asunto de la mano.

Prometemos ocuparnos técnicamente de esta cuestión en números sucesivos puesto que por persona perita en esta materia se nos han proporcionado infinidad de datos, pero interín esto llegue, ¿sería mucho pedir el que solicitáramos de usted, Sr. Gobernador, que viniera un inspector para que comprobara cuanto denunciarnos e hiciera que las empresas de referencia pusieran en regla y orden, y con arreglo a la ley todas las líneas de cables?

Elche, Sr. Gobernador, no es ningún villorrio, y estos señores como están acostumbrados a que se les dispense toda clase de favores, les tiene sin cuidado que se desprendan los cables y hagan víctimas como en otras ocasiones.

¿Seremos atendidos? Si no lo somos no será porque no es de justicia el que se tome en consideración lo que denunciarnos.

Esperamos.

### Ayuntamiento

Sesión del día 3 de Septiembre

A la hora de costumbre, con asistencia de seis concejales, fué abierta la sesión por el alcalde don Tomás Alonso. Asistió nuestro amigo como concejal, compañero Antonio Cañizares.

El orden del día fué insignificante; terminado éste el compañero Cañizares hizo algunas reclamaciones. Estas consistían en que se arreglaran los barrones y embaldosados de alguna calle, como también que se instalara una fuente en el Barrio Nuevo (Asilo). También para terminar nuestro compañero Cañizares, anunció a la Corporación, para la próxima sesión, cuando disponga de datos, una interpelación en caracter mas bien de denuncia, para tratar sobre las malas condiciones que se encuentra la red, o sea los cables eléctricos de las dos fábricas que suministran fluido al pueblo, pues debido al abandono han causado dichos cables algunas víctimas al pueblo.

El Sr. Alcalde contestó a Cañizares que, en lo referente a lo primero y segundo está dispuesto a atender sus manifestaciones por tratarse de una mejora para el pueblo, teniendo en cuenta que lo de la fuente se hará cuando el exceso de agua lo permita, igualmente que las condiciones para la instalación de la cañería. Referente a la interpelación sobre la red, cables o hilos eléctricos, dijo que, siempre que Cañizares venga con datos y se trate de evitar peligros para el pueblo, el Ayuntamiento dispuesto está a ello.

Se levanta la sesión a las once y cuarto.

### PELUQUERÍA COMUNAL OBRERA

Situada en la calle de San Juan número 1  
(ANTES HORNO DE CAMBRAI)

Los que llevan esta Peluquería prestan unos excelentes servicios a 25 céntimos.

Compañeros, no equivocarse, San Juan, 1.

No se sirve a nadie de la Patronal.

Imprenta de J. Agullo, Canalejas 5, Elche

TRABAJO

**BANCO DE CARTAGENA**

CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Figueras, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Realiza toda clase de operaciones bancarias

Sucursal de Elche :-: Horas de oficina de 9 a 13

**¡Atención!**

En la Plaza Venturo número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperit)

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores  
Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

**Homeopatía**

Dres. Amancio Meseguer e hijo

Alicante

Calle de Castaños, 1 (esquina a la plaza de Isabel II.)

Consulta todos los días de 10 a 1.  
Desde el 1 de Mayo de 1920.

Las Pastillas Pectorales Balaámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

**DICCIONARIOS**

Calleja (Ultima edición) 12 PESETAS

Alemaný, 12'50 PESETAS

De venta: Librería Agulló